

教育ひと口メモ わかりやすい教育法令解説Ⅳ

学校事故

総務課

二 教職員の問われる責任

学校事故により、児童生徒が死傷した場合教職員は、法律上次の三つの責任を問われる可能性がある。

(1) 民事上の責任

民事上の責任は損害賠償のかたちをとる。

学校事故という用語は、確立した定義をもつものではないが、一般的には、学校教育活動に伴って発生した事故や学校施設の使用に伴つて発生した事故を総称して用いられている。

一 学校事故の形態

学校事故が発生した場合には、損害賠償等の法的責任が問われることがあるが、学校側に責任があるとされてきたものを法律的観点から整理すると次のようになる。

(1) 教職員の職務に関連して発生した事故

教職員の職務に関連して起きた事故で損害賠償責任が問題になるのは、○その職務を行うについて（職務行為）○故意または過失により（故意・過失）○違法に（違法性）○他人に損害が生じたとき（相当因果関係）である。

(2) 学校の施設・設備の設置・管理の瑕疵に関連して発生した事故

学校の施設・設備の設置・管理の瑕疵に連して起きた事故で損害賠償責任が問題になるのは、学校の施設・設備の○設置・管理に瑕疵があつたために（瑕疵）○他人に損害が生じたとき（相当因果関係）であり、施設・設備そのものの不備での事故と、施設・設備には不備はないが管理に手落ちがあつて事故を招いた場合とがある。「瑕疵」とは、欠陥とか手落ちという意味である。

損害賠償責任を負うかどうかは、教職員の過失の有無、すなわち通常尽くすべき注意義務を怠つたか否かにより決まる。注意義務について法令上特に規定はないが、判例から次のように整理することができる。

(1) 注意義務の範囲

教職員には児童生徒の保護監督の義務があるが、それは、親権者の監督責任のように、全生活関係にわたるものではなく、学校における教育活動、及びこれと密接不離の関係にある。この場合、教職員に故意または重大な過失があつたときは、地方公共団体は当該教職員に先に支払った賠償額の返済を求めることが認められている。（求償権）

(2) 刑事上の責任

刑事上の責任は、犯罪を犯した者に刑罰を科するというかたちとする。刑罰は原則として故意犯を罰するので、学校事故について刑事上の責任が問題になるのは比較的まれである。児童生徒に体罰を加えた場合に、けがの有無によって傷害罪や暴行罪の適用が問題になつたり、授業中の事故について業務上過失致死傷罪の適用が考えられる。

(3) 行政上の責任

行政上の責任は職務義務違反ないし職務懈怠を理由とする懲戒処分のかたちをとる。公務員に対する懲戒処分には、戒告、減給、停職、免職の四種類（地公法二九①）がある。

これらの責任の追及はそれ別個の觀点からおこなわれるので、一つの学校事故について三種類の責任が問われることもある。

三 教職員の注意義務

損害賠償責任を負うかどうかは、教職員の過失の有無、すなわち通常尽くすべき注意義務を怠つたか否かにより決まる。注意義務について法令上特に規定はないが、判例から次のように整理することができる。

また当該教育活動が危険性の高いものであるほど教員の注意義務の内容、程度は高度なものとなる。